## El Caleidoscopio de Genaro Lozano La Octava noticias.

(2024-04-30), 88.1 La Octava, La Octava noticias, Bianca Aguirre, (Opinión) - 14:44:09, Duración: 00:10:35 Precio \$222,250.00

BIANCA AGUIRRE, CONDUCTORA: Muchísimas gracias por seguir con nosotros.

Toca el turno del caleidoscopio con Genaro Lozano, quien hoy nos va a platicar acerca de todos los debates que se han realizado en la Ciudad de México. Genaro, ¿cómo estás? Buenas tardes.

GENARO LOZANO, CONDUCTOR: Bianca, me da mucho gusto saludarte a ti y a toda la audiencia de La Octava.

Pues mira, justo estamos ya casi, casi llenos en los cierres de campaña, estamos a pocos días del proceso electoral más grande en la historia del país. Yo me quiero concentrar en la Ciudad de México porque hay muchas cosas en juego. Bianca, hemos platicado aquí en la octava ya sobre los dos debates chilangos que se han hecho entre las personas candidatas a la jefatura de gobierno, pero no nada más es ese cargo el que está en juego.

Quienes habitamos en esta ciudad sabemos que hay alcaldías, hay 66 diputaciones en el Congreso de la Ciudad de México que también están en juego, también concejalías, también están, por supuesto, pues los cargos de Jefatura de Gobierno. Hay mucho para decidir en esta ciudad y en los últimos días yo me he puesto un poco a informarme, porque honestamente todavía estoy meditando mis votos, como seguramente lo está haciendo mucha gente que nos está oyendo.

Bianca, yo no sé si tú ya tengas muy claro por qué vas a votar, pero en esta elección tendremos, en mi caso, seis votos en total Presidencia, Congreso Federal, que se divide en diputados y senadores, ahí son tres votos federales. Y quienes vivimos en la Ciudad de México, además tendremos otros tres votos, ya lo decía Jefatura de Gobierno, Alcaldía y Congreso Local.

Por ello creo que es muy importante que la gente se informe, que siga los debates. En la historia de México tenemos una historia muy pobre en torno a los debates ciudadanos, se han hecho pocos, los han organizado siempre el Instituto Nacional Electoral, acabamos de ver el segundo debate presidencial, también los institutos electorales locales, en el caso de la Ciudad de México, el IECM, que está organizando debates entre las personas candidatas al Congreso de la Ciudad de México, al Congreso, perdón, a las alcaldías y también a la Jefatura de Gobierno.

Yo recientemente me acabo de aventar el primer debate que se hizo por la Miguel Hidalgo, entre Mauricio Tabe del PAN y este Miguel Torruco de Morena. Honestamente me faltó escuchar propuestas. Va a haber un segundo debate organizado por el Instituto Electoral de la Ciudad de México, lo voy a escuchar. Ahorita estoy esperando que se realice el debate federal, ese sí organizado por el INE, por el distrito 10, que es donde yo vivo, aquí en la Ciudad de México, ahí tengo como candidatos y creo que todo mundo debería ver eso, entrar a la página del INE y ubicar quiénes son sus personas candidatas, con tu credencial de elector lo puedes encontrar.

Y ya a partir de ahí, pues seguirlas en redes, ver sus propuestas. En mi distrito 10 son Margarita Zavala del PAN, Ulises Labrador de Morena y Macarena Velázquez de MC. Y fíjate que resulta que no hay debate todavía agendado para el distrito 10, que Margarita Zavala al parecer es lo que mencionan Ulises Labrador y Macarena Velázquez en redes sociales, Margarita Zavala no quiere debatir porque dice que tiene muchas ocupaciones con el Congreso Federal.

Honestamente me parece un despropósito que no se quieran presentar las propuestas de las personas

candidatas en la Ciudad de México al Congreso Federal. Creo que deberíamos escuchar qué es lo que nos están proponiendo, qué es lo que ofrece, cómo piensan mejorar, cuáles son sus iniciativas ciudadanas, si ya tienen o no tiempo legislando en el Congreso, qué han presentado, qué han hecho.

Bueno, resulta que en el distrito 10 de la Ciudad de México, que ocupa en la Miguel Hidalgo, pues Margarita Zavala no quiere debatir y creo que me parece que eso debería ser un tema que se debería discutir mucho más. Creo que la gente debería seguir muy de cerca los debates de sus distintas personas candidatas, porque la Ciudad de México, Bianca, se ha mencionado mucho que hay competencia, que a diferencia de la elección federal, en la Ciudad de México sí podría haber sorpresas.

Y pues simplemente recordar a la gente que en esta ciudad desde 1997 hay elección a Jefe de Gobierno. Antes no se llamaba Jefe de Gobierno, antes era el regente que lo designaba, prácticamente el Presidente de la República desde el 97. Y digo Presidente porque eran puros hombres, no había mujeres. Sí había mujeres candidatas, pero con pocas oportunidades de ganar la Presidencia, eso ya va a cambiar y seguramente lo veremos este año.

Pero hasta antes del 97, pues eran puros hombres quienes decidían sobre otros hombres para ocupar la regencia de la Ciudad. Pero resulta que si te pones a ver los datos, en la Ciudad de México realmente no ha habido nunca una elección cerrada. En 1997, Cuauhtémoc Cárdenas ganó todos los distritos que estaban en juego, obtuvo 1.8 millones de votos, el 48% en ese momento de la elección, compitió contra Alfredo del Mazo, que tuvo el 25%, es decir, Cárdenas tuvo cinco, 30, 42, perdón, 25 puntos arriba de Alfredo del Mazo.

En la elección del año 2000, que es la elección más cerrada, entre comillas, digo cerrada, que ha habido en la historia de la Ciudad de México, una figura que conocemos muy bien, Andrés Manuel López Obrador, compitió por primera vez por un cargo, digamos, de elección popular, por la Jefatura de Gobierno. Ganó por 4.3 puntos porcentuales. 4.3 puntos porcentuales. Hoy diríamos que es poco, pero realmente es un mundo de ventaja.

Le ganó en ese momento a Santiago Creel y a Jesús Silva Herzog, quien compitió por el PRI. Creel por el PAN, 4.3% de diferencia. Después, 2006, Marcelo Ebrard ganó por 19 puntos de ventaja. Es la primera vez en esa elección que la izquierda ganó más de 2 millones de votos. A Marcelo le fue comparativamente mucho mejor que a Andrés Manuel en la competencia por la Jefatura de Gobierno.

Pero después, Bianca, en el 2012, este Miguel Ángel Mancera rompió récord de votación. Ganó por 43 puntos, casi 44 puntos de diferencia. La izquierda por primera vez tuvo 3 millones de votos, evidentemente fue por el trabajo que había hecho Marcelo y a su vez Marcelo, por el trabajo que había hecho Andrés Manuel. Pero esta ciudad, igual con Claudia Sheinbaum en el 2018, ella ganó por menos votos que Mancera, pero también juntó más de 2 millones de votos.

También ganó por una amplia ventaja de dos dígitos frente a Alejandra Barrales. Ganó con 47% del voto, con 16 puntos de diferencia frente a Alejandra Barrales y contra Miquel Arriola del PRI. Es decir, la ciudad de México claramente ha sido de izquierda desde el 97. Hoy, en este proceso electoral, al parecer sí hay competencia entre Clara Brugada, entre Santiago Taboada, principalmente, aunque también está Salomón Chertorivski.

El próximo debate chilango es el próximo 12 de mayo. Será el último debate, la gente ojalá que lo pueda seguir. Acabamos de tener un segundo debate presidencial. Por cierto, en la Ciudad de México hay también datos interesantes, Bianca. Se va a realizar por primera vez en la historia electoral de México un debate en una prisión en Santa Martha Acatitla. Ahí va a haber personas, representantes de las personas candidatas a la Jefatura de Gobierno y van a hablar sobre el tema de la prisión preventiva, por ejemplo, que está tan en polémica.

Van a hablar sobre los derechos que tienen todavía las personas que están privadas de su libertad, porque también tienen derechos, van a poder votar. Y eso también está cambiando. Hay 16 alcaldías en juego en la

Ciudad de México hoy en día hay nueve que están con la oposición. Las encuestas parece que están demostrando que Morena podría recuperar terreno para ello.

Pero bueno, es muchísima información la que tenemos que decodificar la ciudadanía de aquí al próximo 2 de junio y para ello lo quiero unir con el otro tema del día de hoy que son las redes sociales, las plataformas y cómo éstas se han impactado en la contienda. Fíjate que TikTok, esta plataforma que es muy popular, también lo hemos platicado, tú me has contado también que tienes TikTok y no solamente tú y yo, también las personas candidatas ahí están.

Claudia Sheinbaum, por cierto, tiene 2.6 millones de seguidores en esta plataforma, Máynez tiene 1.9 y Xóchitl Gálvez tiene solamente 525 mil. Comparativamente, pues quien va ganando ahí es Claudia Sheinbaum y Máynez que ha hecho un uso muy efectivo de las redes sociales con sus jingles, con la canción, con filtros que están en TikTok, pues sí está siendo muy popular entre las personas más jóvenes.

Que por cierto en esta elección Bianca, son más del 30% de las personas que tienen menos de 35 años y de las que van a votar por primera vez, a quienes tienen que convencer las tres personas candidatas a la presidencia; pero también las de la jefatura de gobierno, porque ese es un voto fundamental.

Fíjate que TikTok va a sacar este jueves una plataforma junto con el Instituto Nacional Electoral y junto con también el de la Ciudad de México, con los de los estados, una guía para votar, para que la gente también pueda saber dónde ubicar su casilla, para que los jóvenes también puedan participar. Digamos que me parece muy bien que esta plataforma, al igual que muchos otros medios, pues hagan estas alianzas con las autoridades electorales justo para fomentar la participación, sobre todo de las personas más jóvenes.

Creo que esta elección es definitoria el futuro del país, por supuesto que es histórica, por primera vez dos mujeres son punteras en las encuestas, una mujer muy seguramente será Presidenta de México y creo que lo que toca es que las personas jóvenes escuchen las propuestas, que no nada más usen las plataformas para subir selfies o para subir bailes, sino que realmente vean que ahí también hay propuestas, cómo están usando y que evalúan también como las personas candidatas están usando estas plataformas y estas redes sociales y que no nada más den un like, sino que se enteren qué es lo que está en juego para esta elección, de cuáles derechos están hablando, cuáles son las propuestas y que salgan a votar por supuesto el 2 de junio.

Eso es por lo pronto en el caleidoscopio, querida Bianca. Espero que en la próxima semana pues podamos seguir hablando de muchos más temas.

BIANCA AGUIRRE: Claro que sí, querido Genaro, muchísimas gracias por ilustrarnos, como siempre aprendemos muchísimo de todo lo que nos platicas y por supuesto, que en los próximos debates, ya lo decías tú muy bien, esperamos escuchar más propuestas y menos peleas. Muchas gracias Genaro por estar aquí con nosotros.

GENARO LOZANO: Completamente de acuerdo. Gracias Bianca, bonita tarde a ti y a todo el auditorio.

BIANCA AGUIRRE: Igualmente, buenas tardes querido Genaro.

KER